
АНТОН ФЕЙНБЕРГ, 
ОЛЬГА АГЕЕВА

ФАС просит новые полномо-
чия при проверке предприя-
тий — ведомство хочет до-
полнительно контролировать 
участие в них иностранных 
инвесторов. Это вызвано воз-
можным «созданием угрозы 
обороне страны и безопасно-
сти государства».

Федеральная антимонопольная 
служба предлагает расширить ее 
полномочия для контроля за ино-
странными инвесторами, участ-
вующими в капитале стратеги-
ческих предприятий. Соответ-
ствующий законопроект, разра-
ботанный службой, опубликован 
на портале нормативно-право-
вых актов. Если его примут, ФАС 
сможет проводить плановые 
и внеплановые проверки компа-
ний, а сам список поднадзорных 
организаций расширится.

Поправки предлагается внес-
ти в 57-ФЗ «О порядке осуществ-
ления иностранных инвестиций 
в хозяйственные общества, имею-
щие стратегическое значение 
для обеспечения обороны стра-
ны и безопасности государства», 
регулирующий участие ино-
странных инвесторов в россий-
ских стратегических компаниях. 
Зарубежные инвесторы обязаны 
согласовывать с правительствен-
ной комиссией сделки по покупке 
более 50% акций стратегических 
предприятий, а если они этого не 
сделают, сделку посчитают недей-
ствительной.

Но сейчас существует законо-
дательный пробел в регулирова-
нии «стратегов», утверждает ФАС. 
Иностранные инвесторы покупа-
ют доли в юрлицах, которые «по 
смыслу» ст. 2 57-ФЗ не считают-
ся хозяйственными обществами, 
но осуществляют стратегическую 
деятельность. 
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Победа мобильной рекламы 
над традиционной, расцвет 
виртуальной реальности и бум 
спонсорства в киберспорте — 
такие тренды, по прогнозу 
PwC, будут характерны для ин-
дустрии развлечений и медиа 
до 2022 года.

Объем мирового рынка инду-
стрии развлечений и медиа к кон-
цу 2022  года достигнет $2,4 трлн 
против $1,9 трлн по итогам 2017-го, 
говорится в ежегодном исследова-
нии PwC «Всемирный обзор инду-
стрии развлечений и СМИ: прогноз 
на 2018–2022 годы». В ближайшие 
пять лет совокупный среднегодо-
вой темп роста (СГТР) этих сегмен-
тов составит 4,4%. Но в России, как 
и в других развивающихся странах, 
например в Индонезии и Пакиста-
не, он будет выше — 8,8%. Лидерами 
по темпу роста в ближайшие годы, 
по прогнозу аналитиков PwC, станут  
Нигерия и Египет — их рынки увели-
чатся на 21 и 17,1% соответственно 
за счет увеличения расходов населе-
ния  в этих странах на доступ в ин-
тернет. На общемировом уровне или 
ниже — на 3–5% в год — будут расти 
рынки развитых стран  Западной Ев-
ропы и Северной Америки.

Объем российского рынка инду-
стрии развлечений и медиа по ито-
гам 2017 года составил $22 млрд — 
на 11% больше, чем в 2016-м. 
В 2018-м он достигнет $24 млрд, 
а в пятилетней перспективе — пре-
высит $33 млрд.

РБК выделил тренды индустрии 
развлечений из доклада PwC.

Победа мобильной 
рекламы

Повсеместное использование 
мобильного интернета привело 
к тому, что пользователи в основ-
ном потребляют информацию че-
рез мобильные устройства.
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Ужесточение контроля над иностранными инвесторами — лишь одна из инициатив ФАС, направленных 
на расширение своих полномочий. На фото: глава ведомства Игорь Артемьев

К О Н Т Р О Л Ь  Антимонопольная служба предлагает усилить надзор 

за зарубежными инвесторами

Стратегические 
амбиции ФАС

Владимир Коровкин,
эксперт Института исследований 
развивающихся рынков 
бизнес-школы «Сколково»

Как ксенофобия вредит 
российской экономике
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Минфин решил возобновить 
продажи ОФЗ

П А Р Т Н Е Р Ы
Зачем Россия проводит 
крупнейшие в истории 
военные учения

И Н Т Е Р Н Е Т
Как Telegram 
поменял политику 
конфиденциальности

с. 6 с. 2 с. 9 

ФОТО: из личного архива

Индекс РТС 
Московская биржа, 28.08.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 17.08.2018

Курсы 
валют ЦБ
29.08.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 28.08.2018, 20.00 мск
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Зачем Россия проводит крупнейшие в истории военные учения

«Восток» маневрирует 
в сторону альянса
ИННА СИДОРКОВА, 
АРТЕМ ФИЛИПЕНОК

Сергей Шойгу заявил о прове-
дении Россией крупнейших с 
1981 года военных учений «Во-
сток-2018», в которых впервые 
примут участие Монголия 
и Китай. Москва формирует 
новый региональный военно-
политический альянс.

Крупнейшие с 1981 года

Военные учения «Восток-2018», ко-
торые пройдут с 11 по 15 сентября 
в Сибири и на Дальнем Востоке, 
станут крупнейшими с 1981 года. 
Об этом заявил министр оборо-
ны Сергей Шойгу в ходе рабочей 
поездки в войска Центрального 
военного округа. В масштабных 
маневрах, получивших междуна-
родный статус, примут участие 
около 300 тыс. военнослужащих, 
36 тыс. танков, БТР и других ма-
шин, больше 1 тыс. вертолетов, 
самолетов и беспилотников.

«Они в чем-то повторяют «За-
пад-81», но в чем-то, пожалуй, еще 
масштабнее», — сказал Шойгу. По 
его словам, учения пройдут почти 
на всех полигонах Центрально-
го и Восточного военных округов. 
В них примут участие Тихоокеан-

ский и Северный флоты, будут пол-
ностью задействованы ВДВ.

Проверка, по словам главы 
Минобороны, будет проходить 
в условиях, максимально прибли-
женных к боевым. Шойгу добавил, 
что преддверием учений стала 
внезапная проверка боеготовно-
сти, которая стала «хорошей прак-
тикой в жизни и работе».

Подготовка 
к «масштабным 
конфликтам»

С 2009 года ежегодно в каждом из 
четырех военных округов России 
(Западном, Южном, Центральном, 
Восточном) поочередно проводят-
ся учения. Последний раз воен-
ные учения «Восток» проходили 
в 2014 году. Тогда в них были за-
действованы свыше 155 тыс. во-
еннослужащих, более 8 тыс. еди-
ниц техники, около 85 кораблей 
и 650 летательных аппаратов.

Учения «Восток» традицион-
но самые большие по задейство-
ванным силам — потому что там 
не действуют международные со-
глашения, ограничивающие чис-
ленность участников маневров, 
как в европейской части России, 
пояснил РБК военный эксперт Ан-
тон Лавров. Для сравнения — в уче-

ниях «Запад-2017» участвовали 
порядка 13 тыс. военнослужащих 
(около 7,2 тыс. от Белоруссии, при-
мерно 5,5 тыс. от России).

«Надо учитывать, что 300 тыс. 
военнослужащих, 36 тыс. танков, 
которые примут участие в учениях 
в этом году, — цифра немного лу-
кавая, — также пояснил эксперт. — 
Это не значит, что они все выйдут 
со своих баз и будут какие-то ма-
невры напрямую проводить. Это 
означает, что люди и техника будут 
приведены в повышенную боевую 
готовность, но большая часть все 
равно останется на своих базах». 

Сценарий учений пока не раскры-
вается, но понятно, что «маневры 
такого масштаба — это отработка 
большой войны», добавил Лавров.

Смысл такого рода стратегиче-
ских учений — в организации раз-
вертывания и управления значи-
тельными по численности группи-
ровками войск, подобных которым 
ни в одном локальном конфликте 
Россия не задействовала, пояснил 
ведущий научный сотрудник Ин-
ститута Дальнего Востока РАН, во-
енный эксперт Василий Кашин.

«В ходе таких учений боевую 
подготовку получают не столько 

«Запад-81»

Учения «Запад-81», о которых упоминал Сергей Шойгу, прохо-
дили в сентябре 1981 года в СССР — в Белоруссии, Прибалтике 
и на Украине. Тогда десятки тысяч советских военнослужащих 
отрабатывали в том числе ввод войск СССР и стран Органи-
зации Варшавского договора (ОВД) на территорию соседней 
Польской Народной Республики. В Польше тогда проходили 
акции протеста, инициированные оппозиционным профсоюзом 
«Солидарность» под руководством Леха Валенсы. Спустя три ме-
сяца после учений в Польше было введено военное положение. 
Правительство возглавил министр обороны Войцех Ярузельский. 
Позже он объяснял, что создание Совета национального спа-
сения 13 декабря 1981 года предотвратило ввод в страну армий 
СССР и стран ОВД.

По словам министра обороны России Сергея Шойгу, учения «Восток-2018» пройдут почти на всех полигонах Центрального 
и Восточного военных округов, в них примут участие Тихоокеанский и Северный флоты, будут полностью задействованы ВДВ
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экипажи боевых машин и млад-
ший командный состав, сколько 
штабы на уровне командований 
военных округов и выше», — го-
ворит Кашин.

В НАТО назвали учения «Во-
сток-2018» подготовкой России 
к «масштабным конфликтам». 
«Это вписывается в картину, кото-
рую мы наблюдали ранее, — более 
решительная Россия, значитель-
но увеличивающая свой военный 
бюджет и военное присутствие», — 
заявил исполняющий обязанно-
сти представителя альянса Дилан 
Уайт. Он добавил, что в настоящий 
момент альянс рассматривает по-
ступившие от России приглашения 
военным атташе стран НАТО при-
нять участие в учениях в качестве 
наблюдателей, и намерен тщатель-
но следить за маневрами.

К вечеру 28 августа свое намере-
ние быть наблюдателями на «Во-
стоке-2018», согласно сообщениям 
российских информагентств, под-
твердили военные атташе Герма-
нии, Великобритании, Греции.

Новый 
военно-политический 
альянс

Помимо того что на этот раз ко-
личество участников учений 
«Восток» в два раза больше, чем 
в прошлый, впервые в них будут 
задействованы военнослужащие 
из Китая и Монголии.

В Минобороны Китая сообщили, 
что для участия в стратегических 
учениях «Восток-2018» в Россию из 
Китая прибудут около 3,2 тыс. во-
енных, свыше 900 единиц техники 
и 30 летательных аппаратов.

Участие китайских военнослу-
жащих во внутренних российских 
военных учениях свидетельству-
ет о расширении взаимодействия 
двух государств во всех сферах, за-
явил пресс-секретарь президента 
России Дмитрий Песков.

Василий Кашин обращает вни-
мание, что часть учений, где будет 

задействован Китай, пройдет од-
новременно с Восточным эконо-
мическим форумом, который по-
сетит председатель КНР Си Цзинь-
пин . «Это стратегические учения, 
где штабы получают опыт совмест-
ного планирования стратегиче-
ских операций. Этот статус более 
важен, чем количество людей или 
техники», — отметил Кашин.

Эти учения воспринимают-
ся как демонстрация антиамери-
канского военного альянса Рос-
сии и Китая, полагает руководи-
тель Школы востоковедения ВШЭ 

Алексей Маслов. «США пытаются 
укрепить свое присутствие в Во-
сточной и Юго-восточной Азии — 
ведут довольно активные пере-
говоры с Филиппинами, недавно 
прошли по сокращенной програм-
ме учения с Южной Кореей», — на-
помнил Маслов.

Китай стремится себя позицио-
нировать не только как экономи-
ческую, но и как военную державу, 
считает эксперт. «Речь идет о том, 
что Россия и Китай формализуют 
новый военно-политический аль-
янс», — подытожил эксперт. 

«Восток-2018» 
в цифрах

300 
тыс. российских 
военнослужащих примут 
участие в маневрах, 3,2 тыс. — 
китайских

36 
тыс. единиц наземной  
техники будет задействовано 
Россией, более 1 тыс. 
вертолетов, самолетов 
и беспилотников

900 
единиц техники 
и 30 летательных аппаратов 
будут представлять 
армию Китая

Источники: Минобороны России, 

Минобороны КНР

Учения с предшествующей стрельбой

Департамент инфор-
мации и массовых 
коммуникаций Минобо-
роны распространил 
текст заявления Сер-
гея Шойгу об учениях 
«Восток-2018» еще 
20 августа. 28 августа 
военное ведомство по-
вторно распространило 
его — после новостей 
об инциденте с военно-
служащими, направляв-
шимися на эти маневры. 
В ночь с 27 на 28 августа 
на железнодорожной 
станции Петровский 
Завод в Забайкальском 

крае неизвестные попы-
тались напасть на караул 
воинского эшелона. 
Как пояснили в Минобо-
роны, нападавшие не 
отреагировали на пред-
упредительный выстрел 
часового, после чего 
он применил оружие. 
«Один из нападавших 
был застрелен, осталь-
ные скрылись», — со-
общили в пресс-службе 
Восточного военного 
округа.
По информации источни-
ка «РИА Новости» в ад-
министрации Петровск-

Забайкальского района, 
в результате инцидента 
у эшелона были также 
ранены трое местных 
жителей. У них якобы 
произошел конфликт 
с военными в привок-
зальном кафе, и один 
из забайкальцев напал 
на солдат с холодным 
оружием, а затем вместе 
с товарищами побежал 
за военнослужащими 
к эшелону. По данным 
Следственного ко-
митета, около десяти 
человек приблизились 
к воинскому эшелону 

и стали забрасывать 
часовых камнями. «По-
гибший по прозвищу 
Жданчик 1989 года 
рождения являлся «смо-
трящим» в районе, — 
заявили «Интерфаксу» 
в единой дежурно-дис-
петчерской службе Пе-
тровск-Забайкальского 
района. — Он отмечал 
с друзьями свой день ро-
ждения в кафе у вокзала. 
У компании произошел 
конфликт с военными, 
после чего местные 
попытались прорваться 
к эшелону».
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Евросоюз не намерен увеличивать финансовую помощь Дамаску

Сирийские невозвращенцы
ЕВГЕНИЙ ПУДОВКИН, 
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

В ЕС не готовы к предметному 
диалогу с Россией о возвраще-
нии сирийских беженцев на 
родину. Брюссель не согласен 
финансировать восстановле-
ние страны до наличия твер-
дых договоренностей о ее по-
литическом будущем.

«Не созданы 
необходимые условия»

В Брюсселе скептически смотрят 
на возможность возвращения бе-
женцев из Европы в Сирию, пока у 
власти там находится Башар Асад, 
сказал интернет-изданию Euractiv 
неназванный чиновник Евросою-
за. По его словам, в ЕС пока не гото-
вы увеличивать денежную помощь 
на восстановление Сирии, к чему 
подталкивает европейские столи-
цы Москва. «Россия хочет, чтобы 
мы платили за Сирию, но с Асадом 
во главе она остается опасной [для 
возвращения беженцев]», — пояс-
нил собеседник Euractiv.

Все сирийские беженцы имеют 
право на возвращение домой, но 
пока в республике не созданы не-
обходимые условия для этого, за-
явили РБК в пресс-службе ЕС. «Сна-
чала должны быть созданы условия 
для безопасного возвращения бе-
женцев <...>, которое осуществ-
лялось бы добровольно и в соот-
ветствии с международным зако-
ном», — уточнили в Брюсселе.

Тема увеличения финансо-
вой помощи Сирии поднималась 
на переговорах президента Рос-
сии Владимира Путина и канцле-
ра ФРГ Ангелы Меркель, которые 
прошли 18 августа в Берлине. По 
мнению Путина, начало процесса 
восстановления Сирии — главное 
условия возвращения туда 5 млн 
беженцев. Миллион сирийских 
беженцев находятся в Иордании, 
еще миллион — в Ливане, поряд-
ка 3 млн размещены в Турции, пе-
речислил российский лидер, напо-
мнив, что несколько сотен тысяч 
выходцев из Арабской Республи-
ки приняла Германия. «Потенци-
ально это огромная нагрузка для 
Европы», — предупредил он.

Выступая перед журналистами 
во вторник, 28 августа, министр 
обороны России Сергей Шойгу 
заявил, что в Сирии уже созданы 
условия для возвращения туда око-
ло 1 млн беженцев. С этим согла-
сен глава МИД России Сергей Лав-
ров, о чем он сказал на совместной 
пресс-конференции с ливанским 
коллегой Джебраном Басилем 
20  августа. В ходе переговоров 
стороны обсуждали перспективы 
возвращения на родину сирийских 
беженцев из Ливана.

По данным Еврокомиссии, ев-
ропейские страны — главные до-
норы помощи Сирии. В совокуп-
ности члены Евросоюза тратят 
на гуманитарные цели в Сирии 
€10 млрд в год. Еще €3,7 млрд вы-
деляется не из госбюджетов, а на-
прямую из казны ЕС. Всего в помо-

щи нуждаются 13,1 млн сирийцев, 
согласно данным Еврокомиссии.

Но процесс политического 
урегулирования в республике все 
еще далек от завершения. После 
объявления в январе о создании 
консультативного органа для вы-
работки предложений о новой 
Конституции Сирии никаких ша-
гов на этом направлении сделано 
не было. Решение сформировать 
комитет было принято на сирий-
ском Конгрессе национального 
диалога, прошедшем в Сочи под 
эгидой ООН.

Сначала — мир, 
потом — деньги

Камень преткновения в диалоге 
России и ЕС — твердое намерение 
европейцев привязать восстанов-
ление страны к ходу политических 
переговоров. В Евросоюзе настаи-
вают: дополнительная помощь Си-
рии возможна только после до-
стижения договоренностей отно-
сительно ее политического буду-
щего. Причем они должны носить 
«всеобъемлющий и инклюзивный 
характер» и быть одобрены сторо-
нами конфликта в соответствии с 
резолюцией ООН 2254, заявил РБК 
представитель ЕС.

На встрече с Путиным в Берлине 
Меркель сказала, что в целом раз-
деляет намерения Москвы вернуть 
беженцев на родину, однако заяви-
ла, что достижение в стране устой-
чивого мира невозможно без про-
ведения выборов и принятия но-
вой Конституции.

Париж не считает отстране-
ние Башара Асада от власти обя-

зательным условием начала по-
литических переговоров, заявил 
президент Франции Эмманюэль 
Макрон. Но он подчеркнул, что 
пребывание Асада у власти в дол-
госрочной перспективе стало бы 
ошибкой.

Россия считает европейский 
подход неверным. Как заявлял 
в июле первый заместитель пост-
преда России при ООН Дмитрий 
Полянский, Запад, предъявляя до-
полнительные условия для нача-
ла помощи Сирии, только вредит 
экономике и населению страны.  
«Было бы правильно, если бы все 
международные партнеры вклю-
чились в содействие в восстанов-
лении Сирии, отказавшись от ис-
кусственных увязок с политиче-
ской динамикой», — предложил 
он (цитата по «Интерфаксу»).

Позицию России поддерживает 
Ливан. Как подчеркивал глава ли-
ванского МИДа Джебран Басиль, 
Бейрут выступает за скорейшее 
возвращение беженцев в Сирию 
даже без привязки к процессу по-
литического урегулирования, что-
бы избежать «экономического кра-
ха Ливана». «Условия в Сирии из-
менились, больше нет оправдания 
для нахождения беженцев [в Лива-
не], и это облегчает политическое 
урегулирование, а не наоборот», — 
заявил Басиль CNN.

Возможность 
для компромисса

Россия пытается привязать вопрос 
восстановления Сирии к теме воз-
вращения беженцев — и все это 
при отсутствии какого-либо про-

гресса в урегулировании полити-
ческого кризиса, констатировал в 
беседе с РБК заместитель дирек-
тора франко-российского центра 
«Обсерво» Игорь Деланоэ. «Это вы-
зывает у ЕС раздражение, особен-
но у Франции, которая расценива-
ет экономическую помощь как ин-
струмент легитимизации сирий-
ского режима», — пояснил эксперт.

В качестве компромиссного ре-
шения, Париж может выделить 
средства на помощь регионам, 
занимаемым сирийскими курда-
ми, — даже в случае, если у власти 
останется Асад, отметил Деланоэ. 
«Впрочем, у меня нет уверенности, 
что в Париже готовы сделать такой 
жест», — добавил аналитик.

«Европа могла бы вложиться 
в районы «альтернативной» Си-
рии (территории, подконтроль-
ные умеренной оппозиции, в том 
числе курдским отрядам, к востоку 
от реки Евфрат. — РБК), но в кон-
це концов эти территории также 
будут интегрированы с Дамаском, 
поэтому особых перспектив реа-
лизации российского предложе-
ния европейцам по восстановле-
нию Сирии нет», — сказал РБК ру-
ководитель отдела исследования 
ближневосточных конфликтов Ин-
ститута инновационного развития 
Антон Мардасов.

Среди европейских стран знаки 
готовности пойти на компромисс 
подает Германия, заметил Дела-
ноэ. «Берлин занимает более гиб-
кую позицию по этой теме, чем Па-
риж, — это связано с тем, что Гер-
мания приняла больше беженцев, 
чем другие страны, включая Фран-
цию», — сказал он. Во вторник гла-

ва МВД Германии Хорст Зеехофер 
заявил о готовности федеральных 
органов правопорядка помочь по-
лицейским земли Саксония в по-
давлении беспорядков в городе 
Хемниц. Они начались после ги-
бели 35-летнего немца в потасов-
ке, в которой, по предваритель-
ным данным, участвовали 22-лет-
ний выходец из Ирака и 23-летний 
сириец, пишет Welt.

Перспективы перемирия

Отсутствие средств может обер-
нуться для Асада тем, что он, выиг-
рав войну, в итоге проиграет мир, 
заявил РБК эксперт Российского 
совета по международным делам 
Кирилл Семенов. «Без финансиро-
вания страны, в том числе со сто-
роны ЕС, все может закончиться 
новым коллапсом и социальным 
взрывом», — предупредил он. Ев-
ропейские инвестиции скрепили 
бы сирийский режим, соглашает-
ся Мордасов.

Перемирие между сирийской 
оппозицией и Дамаском возможно 
при двух сценариях, полагает Се-
менов. «Во-первых, это может слу-
читься, если Турция займет жест-
кую позицию и не допустит насту-
пательную операцию сирийской 
армии на провинцию Идлиб,  — 
рассуждает аналитик. — Во-вто-
рых, оппозиция может согласить-
ся на перемирие, если она окон-
чательно будет разбита». Однако 
если в жизнь воплотится второй 
сценарий, вряд ли ЕС будет вкла-
дывать средства в восстановление 
сирийской инфраструктуры при 
власти Асада, считает Семенов. 
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В помощи, по данным Еврокомиссии, нуждаются 13,1 млн сирийцев. Страны Евросоюза тратят на гуманитарные цели в Сирии €10 млрд 
в год, еще €3,7 млрд выделяется не из госбюджетов, а напрямую из казны ЕС
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Как ксенофобия 
вредит российской 
экономике

Для выхода на темпы роста 
в 4–5% ВВП России необходи-
мо увеличить трудовые ресур-
сы на 1–1,5%, или на 500 тыс. 
человек в год. Однако импорт 
рабочей силы и ее эффектив-
ная интеграция невозмож-
ны без согласия коренного 
населения.

Новые данные Левада-центра, 
показывающие резкий рост ксе-
нофобии в российском обществе, 
высвечивают не только острую со-
циальную проблему, но и один из 
ключевых экономических вызо-
вов современной России. Резкое 
ускорение роста, категорически 
необходимое стране, не может 
быть достигнуто, помимо проче-
го, без количественного увеличе-
ния трудовых ресурсов, которое 
в сложившейся демографической 
ситуации во многом будет обес-
печено привлечением рабочей 
силы извне. Однако при сохра-
нении в обществе нынешних тен-
денций возможность привлекать 
извне, развивать и удерживать 
рабочую силу оказывается под 
угрозой. Сочетание стагнирую-
щей экономики, слабой валюты 
и растущих сложностей интегра-
ции делает Россию все менее при-
влекательной на глобальном рын-
ке человеческого капитала. Даже 
страны постсоветской Средней 
Азии — традиционные источники 
дешевой рабочей силы для рос-
сийской экономики — все боль-
ше переориентируются в трудо-
вой эмиграции на Китай, Корею и 
государства Персидского залива.

Свои и чужие

В последние годы вопрос между-
народной миграции занял ключе-
вое место не только в политике, 
но и в исследованиях экономи-
стов. Единого мнения, насколь-
ко полезно это явление для эко-
номики с учетом условий кон-
кретных стран, нет. Возможные 
позитивные эффекты очевид-
ны: количество рабочих рук не-
посредственно связано с эконо-
мическим ростом. Не так прин-
ципиально, что сейчас трудовая 
миграция поставляет работников 
преимущественно средней и низ-
кой квалификации — само их на-
личие дает больше пространства 
для экономического использова-
ния квалифицированных специа-
листов. В частности, в специали-
зированной литературе было убе-
дительно показано, что наличие 
на локальном рынке труда доста-
точного количества домработниц 
приводит к существенному уве-
личению экономической актив-
ности женщин-профессионалов. 
Разумеется, для стран с систем-
но высокой безработицей акту-
альность миграционного при-
тока невелика, но Россия к ним 

не  относится — процент безра-
ботных здесь стабильно ниже 
среднемирового (в  2018 году 
5 и 6,5% соответственно, подоб-
ное соотношение держится с не-
большими вариациями не менее 
десятилетия).

К негативным эффектам ми-
грации, как правило, относят 
увеличение уровня недоверия 

в обществе, которое многие эко-
номисты, например Альберто 
Алезина и его соавторы, прямо 
связывают со степенью неодно-
родности этого общества. Низкое 
доверие ведет к росту транзакци-
онных издержек, каждая сдел-
ка обрастает дополнительными 
процедурами безопасности  — 
сравните повсеместное распро-
странение охранников в  рос-
сийской офисной практике с их 
весьма ограниченным использо-
ванием, скажем, в Северной Ев-
ропе. Теоретически этот эффект 
может перечеркнуть или суще-
ственно ослабить выгоды от при-
тока трудового ресурса — данная 
позиция развернута, например, 
в  книге Пола Коллиера «Исход. 
Как миграция меняет наш мир». 
Данные Левада-центра указыва-
ют именно на эту опасность.

В то же время широкий меж-
страновой анализ показывает, что 
разнородность общества и сле-
дующая из него мультикультур-
ность совершенно необязательно 
связаны с ксенофобией и низким 
доверием. Скажем, такие страны, 
как Индия или Индонезия, име-
ют более высокий уровень дове-
рия, чем многие европейские го-
сударства, в частности, в Индоне-
зии процент согласных с утвер-
ждением «большинству людей 
надо доверить» чуть выше, чем в 
менее этнически разнообразной 
Канаде. На бытовом уровне нети-
пично проводить границу между 
«иными» согражданами и «ины-
ми» приезжими; российские ис-
следования, например, стабильно 
показывают, что уровень ксено-
фобии по отношению к жителям 

северокавказских республик ни-
чуть не ниже, чем по отношению 
к приезжим из Средней Азии.

Вопрос доверия и связанных 
с ним транзакционных издержек 
приобретает историческую пер-
спективу: общества, привыкшие 
жить в условиях языкового, куль-
турного и религиозного много-
образия, воспринимают «иных» 

как норму и спокойно сотрудни-
чают с ними. С этой точки зрения, 
нынешние проблемы мульти-
культурности в Европе, которые 
с большим удовольствием осве-
щаются российскими СМИ, есть 
лишь исторический этап преодо-
ления европейского национализ-
ма XIX века, связывавшего успеш-
ность государства с его этниче-
ской монолитностью.

К сожалению, этот же нацио-
нализм доминирует в самоосо-
знании российского общества, 
хотя исторически страна гораздо 
ближе к многокультурным стра-

нам Азии. Парадоксальным обра-
зом факт, что народы с разными 
языками, культурами и религия-
ми уживались в российском го-
сударстве минимум с XV века, не 
является частью бытового созна-
ния. Наоборот, в нем доминирует 
представление о России как госу-
дарстве этнических русских (или 
восточных славян), которое лежит 
в основе самой мысли о том, что 
присутствие каких-то националь-
ностей на ее территории в прин-
ципе может быть ограничено. 
К  сожалению, официальная по-
зиция по этому поводу довольно 
невнятна, несмотря на однознач-
ную формулировку преамбулы 
Конституции («Мы, многонацио-
нальный народ…»). Начиная со 
школы и кончая преобладающим 
медийным дискурсом тема этни-
ческого и культурного многооб-
разия имеет чрезвычайно слабую 
поддержку. Вполне возможно, что 
рост бытовой ксенофобии, зафик-
сированный Левада-центром, 
стал результатом широкой поле-
мической кампании против Запа-
да, в которой мультикультурность 
была выбрана в качестве одной из 
легких мишеней. Увы, гипертро-
фированные описания миграци-
онного кризиса в Европе буме-
рангом ударили по отношениям 
в российском обществе.

Политический 
вопрос

Мы с моими коллегами из бизнес-
школы «Сколково» недавно выпу-
стили отчет, в котором попыта-
лись исследовать экономические 
эффекты миграции и предложить 
модель для анализа ситуации 
в конкретной стране с помощью 
ответа на четыре вопроса:

Существуют ли экономические 
предпосылки для миграции? Ка-
ковы потребности в трудовых ре-
сурсах и человеческом капитале 
в контексте экономического ро-
ста (спроса) и органической де-
мографии (предложения)?

Существуют ли резервы чело-
веческого капитала в территори-
ально и культурно близких ре-
гионах?

Какова история формирования 
культурного многообразия в со-
ответствующей стране? Каким 
традиционно видели граждане 
страны свое общество — моноэт-
ническим или полиэтническим?

Какова долгосрочная страте-
гия правительства в отношении 
миграции и насколько эффектив-
на ее институциональная под-
держка?

В российском случае мы име-
ем серьезные экономические 
предпосылки для привлечения 
внешнего трудового ресурса, 
историю многонационального 
и  мультикультурного общества 
и выгодную позицию на регио-
нальном «рынке» человеческо-
го капитала. Вместе с тем России 
в  настоящее время не хватает 
взвешенной стратегической по-
литики в данной сфере, в резуль-
тате чего в стране практически 
отсутствуют официальные ин-
ституты интеграции. В условиях 
растущей региональной и между-
народной конкуренции за челове-
ческий капитал этот недостаток 
становится критическим.

Для того чтобы выйти на 
устойчивые темпы роста в 4–5% 
ВВП в  год, стране необходимо 
параллельное увеличение чис-
ла рабочей силы на 1–1,5% (при 
условии постоянного роста про-
изводительности труда за счет 
увеличения эффективности про-
изводства), в абсолютных ци-
фрах это более 500 тыс. человек 
в год. Сейчас, по официальным 
данным, рост составляет около 
200  тыс. человек, а если учесть 
неадекватность статистики по 
эмиграции из страны, то это чис-
ло окажется еще меньше. До мас-
сового прихода на рынок труда 
россиян, рожденных во время де-
мографического подъема 2000-х, 
еще не менее пяти лет, так что 
единственный способ увеличе-
ния количества рабочей силы сей-
час — ее импорт и эффективная 
интеграция, которую невозможно 
обеспечить без согласия коренно-
го населения. Так что тенденция 
нарастающей неприязни к чужим 
может стать одним из серьезней-
ших препятствий для необходи-
мого России резкого ускорения 
экономического роста.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.

«Сейчас, по официальным данным, рост 

рабочей силы составляет около 200 тыс. 

человек, а если учесть эмиграцию 

из страны, то это число окажется 

еще меньше. Единственный способ 

увеличения рабочей силы сейчас — 

ее импорт и эффективная интеграция, 

которую невозможно обеспечить 

без согласия коренного населения»
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Владимир 
Коровкин,
эксперт Института 
исследований развивающихся 
рынков бизнес-школы 
«Сколково»

Какой политики должно 
придерживаться правительство России 
относительно трудовых мигрантов, %

Опрос проводился 19–25 июля 2018 года

Источник: Левада-центр

67 
Ограничивать приток трудовых 
мигрантов

14
Способствовать 
притоку трудовых 
мигрантов

17
Мне все равно

2
Затруднились 
ответить
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Минфин объявил о возобновлении продаж ОФЗ

Госдолг возвращается 
на рынок
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН, 
АННА МИХЕЕВА

Минфин 29 августа вернется 
к заимствованиям после сде-
ланного неделю назад пере-
рыва из-за обвала на рынке 
госдолга. Сейчас ситуация 
стабилизировалась и Минфин 
«приоткрывает форточку», 
чтобы понять, появился ли 
спрос на ОФЗ или нет.

После недельного 
перерыва

Минфин объявил о проведении 
29 августа, после взятой на про-
шлой неделе паузы, аукциона по 
размещению облигаций федераль-
ного займа (ОФЗ) с постоянным 
купонным доходом. Рынку  бу-
дут предложены облигации на 
15 млрд руб. с погашением 15 де-
кабря 2021 года.

На прошлой неделе Минфин от-
казался от размещения долговых 
бумаг России (аукцион был запла-
нирован на 22 августа) из-за резко-
го роста волатильности на финан-
совых рынках и обещал вернутся 
к проведению аукционов после 
«стабилизации ситуации на дол-
говом рынке».

20 августа рынок российского 
госдолга достиг минимумов по 
цене и максимумов по доходности 
с декабря 2016 года из-за массо-
вой распродажи ОФЗ нерезиден-
тами на фоне угроз новых амери-
канских санкций и падения курса 
рубля. Средняя доходность гособ-
лигаций (по индексу RGBI) дости-
гала 8,56%. Сейчас ситуация не-
сколько выправилась, средняя до-
ходность ОФЗ 28 августа немного 
снизилась от достигнутых мак-
симальных значений — до 8,52%, 
доходность же размещаемого 
выпуска с погашением в декабре 
2021 года составила 8,17%.

Отказ Минфина от размеще-
ния ОФЗ совпал с возвращением 
ЦБ к закупкам валюты в рамках 
бюджетного правила. В итоге, как 
отмечал в разговоре с РБК ана-
литик «Открытие Брокер» Тимур 
Нигматуллин, отсутствие прито-
ка валюты от иностранцев, кото-
рые участвуют в покупке ОФЗ, 
наложилось на то, что ЦБ «выва-
лил» на рынок рубли для закупок 
валюты. Эти  факторы в комби-
нации оказали дополнительное 
давление на курс рубля вкупе с 
пессимистическими настрое-
ниями инвесторов из-за санк-
ционного давления. В итоге ЦБ 
решил до конца сентября не за-
купать валюту для Минфина на 
сверхдоходы бюджета от высоких 
цен на нефть.

До этого Минфин отказывал-
ся от размещения ОФЗ 11 апреля, 
спустя несколько дней после объ-

явления о введении новых санк-
ций США в отношении России.

По плану в третьем квартале 
министерство должно было раз-
местить ОФЗ на 450 млрд руб. по 
номинальной стоимости. Из них 
160 млрд руб. облигаций со сроком 
погашения до пяти лет, 180 млрд 
руб. — облигаций со сроком по-
гашения от пяти до десяти лет, 
110 млрд руб. — облигаций с пога-
шением свыше десяти лет.

Во втором квартале Минфин 
тоже собирался разместить ОФЗ на 
450 млрд руб., однако в итоге раз-
местил меньше половины от этой 
суммы (218 млрд руб.) из-за небла-
гоприятной конъюнктуры. К кон-
цу второго квартала Минфин был 
вынужден значительно сократить 
объемы ОФЗ из-за низкого спроса. 
В июле ситуация на долговом рын-
ке нормализовалась и ведомству 
удавалось размещать облигаций 
на 35–40 млрд руб. в неделю, одна-
ко в августе на фоне опасности вве-
дения новых санкций США вновь 
ухудшилась. 15 августа, в последний 
до недельного перерыва аукцион, 
Минфину не удалось полностью 
разместить выпуск в 10 млрд руб.

Минфин 
«приоткрыл форточку»

Опрошенные РБК аналитики счи-
тают, что Минфин возвращается 
к проведению аукционов в благо-
приятный момент. За последнюю 
неделю произошла некоторая 
стабилизация рынка, доходность 
российского долга даже чуть сни-
зилась — этому способствовало, в 
частности, отсутствие негативных 
новостей, касающихся санкций, 
говорит аналитик Райффайзен-
банка Денис Порывай. Судя по 
всему, до разрешения вопроса 
с «драконовскими» санкциями 
cената США (дедлайн, вероятно, 
начало ноября — в момент выбо-
ров в конгресс), доходности ОФЗ 
существенно не снизятся. И Мин-
фину нет смысла отказываться от 
привлечения долга, смещая аук-
ционы во времени, считает Тимур 
Нигматуллин.

Помимо этого размещение ОФЗ 
обычно оказывает поддержку руб-
лю (нерезиденты скупают пример-
но четверть размещений в зависи-
мости от параметров бумаг), что 
особенно актуально из-за ослаб-

ления нацвалюты до уровней не-
сущих в себе инфляционные рис-
ки, считает Нигматуллин. Посколь-
ку объем размещения небольшой, 
на курс рубля шаг Минфина особо-
го влияния не окажет, не согласен 
руководитель операций на валют-
ном и денежном рынке Металлин-
вестбанка Сергей Романчук.

Сейчас небольшой объем раз-
мещения говорит о том, что Мин-
фин хочет «приоткрыть форточ-
ку» на рынок заимствований, что-
бы понять, восстановился ли спрос 
на этом рынке, считает Романчук. 
Несмотря на то что для возвраще-
ния к заимствованиям на рынке 
есть благоприятные факторы (ста-
билизация курса рубля и ситуации 
на развивающихся рынков), воз-
можно, Минфин немного поторо-
пился, так же как и ЦБ в ситуации 
с возвращением на валютный ры-
нок с возобновлением закупок для 
финансового ведомства, которые 
из-за обвала рубля вскоре выну-
жден был прекратить, рассуждает 
Романчук.

Нерезиденты вряд ли будут го-
товы покупать российский госдолг 
в больших объемах, считает Поры-

вай — сейчас видно, что они пере-
стали продавать, но существенных 
покупок нет. Более вероятен спрос 
со стороны локальных инвесто-
ров — они традиционно являются 
основными покупателями трехлет-
них, коротких бумаг (именно такие 
сейчас предложит Минфин рынку). 
Кроме того, ОФЗ сейчас дают хоро-
шую премию к ставке межбанков-
ского кредитного рынка RUONIA 
(на 27 августа составляла 7,22%).

Сейчас можно говорить о том, 
что бегство нерезидентов замед-
лилось: все, кто мог, уже макси-
мально снизили лимиты инвести-
ций в Россию, то есть риск новых 
санкций уже реализован, говорит 
финансовый аналитик «БКС Пре-
мьер» Сергей Дейнека. На решение 
Минфина мог повлиять тот факт, 
что рост доходности по американ-
ским гособлигациям замедлился, 
а по российским ОФЗ — напротив, 
доходность существенно выросла, 
плюс рубль сейчас слаб — факто-
ры, которые в совокупности могут 
возродить интерес к российским 
бумагам со стороны инвесторов, 
придерживающихся стратегии 
carry trade, заключает эксперт. 

Ф И Н А Н С Ы

Небольшой объем размещения говорит о том, что Минфин хочет понять, восстановился ли спрос на рынке инвестиций, считает эксперт
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В РСПП начали отбор инвестпроектов для крупного бизнеса

Сверхдоходы пустят 
на все четыре стороны
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА

Компаниям из списка Белоусо-
ва предложат поучаствовать 
в финансировании четырех 
групп проектов, объяви-
ли участникам совещания 
в РСПП. Сам список на совеща-
нии назвали фокус-группой, 
к обсуждению идеи теперь 
подключены госкомпании.

Поиск проектов

В Минфине и РСПП на этой неде-
ле прошли совещания по вопросу 
отбора общественно важных ин-
вестпроектов и условий, на кото-
рых к ним подключится крупный 
бизнес, в том числе компании из 
списка Белоусова. Об этом РБК со-
общили два источника, близких к 
участникам совещаний.

В понедельник в Минфине сове-
щание с представителями частных 
и государственных компаний про-
водил заместитель министра фи-
нансов Андрей Иванов, сообщи-
ли источники РБК и подтвердили 
в ведомстве. На нем обсуждалось 
выполнение поставленной прези-
дентом задачи увеличить долю ин-
вестиций до 25% ВВП (сейчас она 
составляет около 21%).

Во вторник представителей 
компаний пригласили в РСПП, там 
участники совещания обсудили со-
став рабочей группы, которую ре-
шили создать для координации 
участия бизнеса в инвестпроек-
тах, а также критерии их выбора 
и принципы участия в них. «Глав-
ное решение сегодняшнего сове-
щания — оценка инвестиционных 
проектов самих компаний, которые 
соответствуют приоритетам прези-
дента и правительства и могут быть 
реализованы при определенной 
поддержке государства», — сказал 
РБК глава РСПП Александр Шохин.

Отбором пула инвестпроектов 
займется специальный проект-

ный комитет, который возглавит 
Игорь Вдовин из РСПП. Компании 
до конца августа должны прислать 
перечень их проектов, а рабочая 
группа составит свой список к се-
редине октября, говорит один из 
источников РБК.

Для определения приори-
тетности участия в проектах, их 
структурировали в четыре груп-
пы: уже объявленные, но «подвис-
шие» проекты самих компаний 
и новые корпоративные проек-
ты, соответствующие критериям 
майского указа Владимира Пу-
тина, инфраструктурные проек-
ты государства (с прицелом на 
регионы присутствия компаний) 
и мегапроекты.

«Это проекты государствен-
ной важности, которые будут реа-
лизованы на принципах государ-
ственно-частного партнерства. 
В  основном в сфере транспорт-
но-логистической инфраструкту-
ры. Например, реализация проек-
та строительства высокоскорост-
ных магистралей Москва — Казань 
и Екатеринбург — Челябинск», — 
уточнил источник РБК.

Первые три группы названы 
приоритетными, а перечень мега-
проектов пока не определен, сооб-
щили РБК источники.

Для определения приоритет-
ных проектов решили создать ра-
бочую группу, которую возглавят 
президент РСПП Александр Шохин 
и министр финансов Антон Силуа-
нов. На совещании РСПП во втор-
ник обсуждалось, что к рабочей 
группе присоединятся вице-пре-
мьер Дмитрий Козак, курирую-
щий вопросы ТЭК и промышлен-
ности, вице-премьер Максим Аки-
мов, который курирует транспорт, 
министр промышленности Денис 
Мантуров, министр экономиче-
ского развития Максим Орешкин, 
представители ФАС, Минприроды, 
а также владельцы компаний, рас-
сказали источники РБК.

«Фокус-группа»

В пятницу, 24 августа, помощник 
президента Андрей Белоусов, ко-
торый в конце июля предложил 
Владимиру Путину изъять бо-
лее 500 млрд руб. сверхдоходов 
у 14 металлургических и нефтехи-
мических компаний, а также про-
изводителей удобрений, на встре-
че с владельцами и руководите-
лями этих компаний заверил их, 
что налоговый режим останется 

неизменным, но государство «под-
скажет интересные для компаний 
направления вложения накопив-
шихся от ослабления рубля сверх-
доходов».

Речь, по его словам, идет о про-
ектах в области  инфраструкту-
ры, экологии и цифровизации, 
которые «напрямую влияют на 
деятельность самих компаний». 
Эти три направления, как писал 
РБК, совпадают с тремя нацпро-
ектами из майского указа Влади-
мира Путина: «Экология», «Цифро-

вая экономика», а также развитие 
инфраструктуры.

Недавно Минэкономразвития 
направило в правительство про-
ект плана строительства инфра-
структуры на 7 трлн руб., причем 
из бюджета на эти цели планиру-
ется потратить меньше полови-
ны — 3,1 трлн руб. Предваритель-
ная оценка проекта «Экология» — 
1,55 трлн руб., из них запланиро-
ванные госрасходы — 632 млрд руб. 
На реализацию «Цифровой эконо-
мики» может потребоваться око-
ло 1 трлн руб., говорил вице-пре-
мьер Максим Акимов, не уточнив, 
какая часть будет профинансиро-
вана из бюджета.

Металлурги и горнодобываю-
щие компании и так достаточно 
инвестируют, в том числе в со-
циальные программы, отмечает 
старший аналитик БКС Олег Пе-
тропавловский. Просто всех, как 
и в 2008 году, смущают их большие 
дивиденды (по подсчетам рейтин-
гового агентства АКРА, металлур-
гические и горнодобывающие 
предприятия в 2017 году напра-
вили на дивиденды 455 млрд руб.), 
полагает он.

«Но цены на металлы и сырье 
находятся на пике, а учитывая, 
что отрасль цикличная, то рост 
вскоре сменится спадом и таких 
дивидендов уже не будет. А из-за 
взятых на себя обязательств по 
инвестициям компании будут 
получать негативные денежные 
потоки. Это создаст сразу много 
проблем — и сокращение работни-
ков в моногородах, и рост закре-
дитованности, и проблемы с пла-
тежами. В общем есть риск повто-
рить опыт 1990-х годов, заключил 
Петропавловский.

При этом к выбранным группам 
проектов у эксперта тоже есть во-
просы: замороженные проекты 
металлургов в основном эконо-
мически нецелесообразны, эко-
логические и социальные обяза-

тельства и так есть у всех. А пример 
того, как частная компания инве-
стирует в инфраструктуру, показал 
всем «Мечел», который потом при-
шлось спасать от банкротства, до-
бавил аналитик.

Из перечисленных в спис-
ке Белоусова компаний обшир-
ные инвестпрограммы, вклю-
чающие экологические про-
екты, заявлены «Норникелем» 
(до 2023 года намерен инвести-
ровать около 1 трлн руб.) и «Си-
буром» (в 2018 году план капза-
трат — 170 млрд руб.). Кроме того, 
«Мечелу» нужно достроить желез-
ную дорогу к Эльгинскому уголь-
ному месторождению (инвести-
ции на 2017–2019 годы оценива-
лись более чем в 15 млрд руб.).

Список Белоусова, рассказа-
ли источники РБК, на последнем 
совещании в РСПП назвали «фо-
кус-группой», заявив, что к диало-
гу приглашены и другие крупные 
компании, в том числе государ-
ственные: РЖД, «Роснефть», «Рос-
нано», «Россети».

Источник РБК, близкий к «Рос-
нано» сообщил, что на встречу 
был приглашен лично глава ком-
пании Анатолий Чубайс как член 
РСПП, но он в отпуске, поэтому 
не сможет участвовать. «Не по-
нятны основания для включения 
в дискуссию «Роснано»: у компа-
нии не было сверхдоходов, анало-
гичных валютной выручке метал-
лургов в  кризис. Из полученной 
в 2017 году прибыли «Роснано» уже 
выплатило более половины в виде 
дивидендов государству», — заме-
тил собеседник РБК. «Россети» так-
же никаким образом не участвуют 
в обсуждении, заверил РБК источ-
ник, близкий к компании. Пред-
ставители этих компаний, а также 
«Роснефти» и РЖД от комментари-
ев отказались. 

При участии 
Василия Маринина
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Антимонопольная служба предлагает усилить надзор за зарубежными инвесторами

Стратегические амбиции ФАС

Речь идет, в частности, об уни-
тарных предприятиях, сельскохо-
зяйственных кооперативах и т.д. 
Кроме того, закон не распростра-
няется и на концессионные согла-
шения в случаях, когда они затра-
гивают стратегические виды дея-
тельности.

Из-за этого «существует воз-
можность создания угрозы обо-
роне страны и безопасности го-
сударства в части приобретения 
прав в отношении стратегических 
юридических лиц или их имуще-
ства иностранными инвесторами 
либо находящимися под их кон-
тролем организациями», говорит-
ся в пояснительной записке к про-
екту. Соответственно, риски для 
государства при таких сделках не 
просчитываются, указывает анти-
монопольная служба.

Документ предлагает считать 
стратегическими предприятия-
ми хозяйственные товарищества, 
крестьянские хозяйства, произ-
водственные кооперативы, госу-
дарственные и муниципальные 
унитарные предприятия, то есть 
распространить действие 57-ФЗ 
на них. Затронет оно и концесси-
онные соглашения, если их объек-
том будет «имущество хозяйствен-
ного общества, имеющего страте-
гическое значение».

В пояснительной записке ФАС 
отмечает, что необходимость этих 
поправок вытекает из реальной су-
дебной практики: по данным ре-
гулятора, есть случаи, когда ино-

странные инвесторы приобре-
ли контроль над стратегическим 
предприятием с нарушением за-
кона. В качестве одного из при-
меров ФАС приводит «дело порта 
«Пермь»: в 2011 году порт перешел 
под контроль нескольких чешских 
компаний, а спустя шесть лет ФАС 
подала в пермский суд заявление 
о признании недействительны-
ми тех сделок, ссылаясь на то, что 
порт являлся обществом, имею-
щим стратегическое значение 
для обеспечения обороны страны 
и безопасности государства. В мар-
те 2018 года суд подтвердил, что 
пермский порт на момент оспа-
риваемых сделок являлся страте-
гическим предприятием, но отка-
зал ФАС в удовлетворении иска на 
основании истечения срока иско-
вой давности.

В апреле 2018 года ФАС оштра-
фовала на 500 тыс. руб. канадскую 
Canrig Drilling Technology и пода-
ла на нее в московский суд за уста-
новление косвенного контроля 
над поставщиком бурового обо-
рудования «Оксет» без предва-
рительного согласования сделки.

ФАС также указывает на недо-
статочную эффективность меха-
низма по контролю за иностран-
ными инвесторами в компаниях-
стратегах. Служба «не располага-
ет действенными инструментами 
по оперативному получению до-
стоверной информации о нали-
чии контроля над активами стра-
тегических обществ, об измене-
нии в структуре владения такими 
активами». Это затягивает про-
цесс получения доказательств 
и  привлечения виновных к от-

ветственности по 57-ФЗ. Поэто-
му ФАС предлагает наделить ее 
полномочиями «по проведению 
плановых и внеплановых прове-
рок, направленных на предупре-
ждение, выявление и пресечение 
нарушений» этого закона. Про-
верки, согласно проекту, будут 
выездными и документарными 
(то есть по месту нахождения ор-
гана контроля).

Инициатива ФАС вписывает-
ся в общий тренд расширения 
полномочий ведомства и может 
спровоцировать отток иностран-
ных инвестиций, заявил РБК ди-
ректор Института повышения 
конкурентоспособности Алексей 
Ульянов.

«К сожалению, в последнее 
время очень много инициатив 
ФАС направлены на то, чтобы уси-

лить и ужесточить контроль, хотя 
его и так более чем достаточно. 
ФАС обладает самыми большими 
полномочиями среди всех анти-
монопольных органов мира. Ни 
один антимонопольный регуля-
тор не контролирует столько сфер 
и не проводит такого количества 
проверок, так не штрафует и не 
возбуждает столько дел», — отме-
тил Ульянов.

«ГУПы и МУПы могут быть 
в сфере ЖКХ, товарищества — это 
малый и средний бизнес, и  по-
чему у них не может быть ино-
странного инвестора, в том числе 
из дружественных России стран? 
У нас лучше получается догова-
риваться с якорными инвесто-
рами, но с привлечением малых 
и средних инвестиций проблема. 
По-моему, инициатива ФАС мо-
жет эту проблему усугубить», — 
считает Ульянов.

ФАС не в первый раз за послед-
нее время запрашивает расши-
рение полномочий. Служба так-
же хочет усилить борьбу с карте-
лями — для этого просит дать ей 
возможность изымать документы 
предприятий (это уже могут де-
лать налоговики и таможенники), 
брать у представителей компании 
объяснения, получать материалы 
оперативно-разыскной деятель-
ности, а также знакомиться с ма-
териалами дела, составляющими 
охраняемую законом тайну, пер-
сональными данными и данны-
ми об абонентах услуг связи. Ини-
циатива столкнулась с критикой 
бизнеса: крупнейшие деловые 
объединения (РСПП, ТПП, «Дело-
вая Россия») в конце июля попро-
сили правительство декримина-
лизировать картельные соглаше-
ния. Бороться же с ними нужно 
высокими административными 
штрафами, считают бизнес-объ-
единения. 

К О Н Т Р О Л Ь

Среди компаний, которые могут попасть под особый контроль ФАС, предприятия, чья деятельность связана с космосом
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Принудительные 
аукционы 

ФАС в законопроекте также 
предлагает создать новый меха-
низм продажи акций стратегиче-
ских предприятий иностранными 
инвесторами в тех случаях, когда 
они совершили сделку без со-
гласования с правительственной 
комиссией. Сейчас в случае, 
если суд по иску ФАС лишает 
инвестора, чья доля превышает 
установленный законом уро-
вень, права голоса на общем 
собрании акционеров, компания 
«остается в бесконтрольном со-
стоянии», объясняет служба. Это 
происходит из-за того, что ин-
вестор не вправе продать свою 
долю «ввиду ничтожности ранее 
совершенной сделки». Согласно 
законопроекту суд одновремен-
но будет принимать и решение 
о принудительной продаже до-
лей, а проходить она будет на 
открытом аукционе.

Какие компании считаются стратегическими 

Чтобы предприятие было 
признано стратегиче-
ским, оно должно быть 
зарегистрировано в Рос-
сии и заниматься хотя бы 
одним из прописанных 
в 57-ФЗ видов деятель-
ности. Всего их 46, в том 
числе «деятельность, 
связанная с использо-
ванием возбудителей 
инфекционных заболева-
ний»; работа с ядерными 

установками и радиоак-
тивными источниками; 
техническое обслужива-
ние и распространение 
шифровальных средств; 
разработка, производ-
ство, торговля и ремонт 
вооружений и военной 
техники; космическая 
деятельность; работа 
с авиационной техникой; 
геологическое изучение 
недр, разведка и добыча 

полезных ископаемых 
на участках федерально-
го значения; теле- и ра-
диовещание, которое 
затрагивает более чем 
половину населения 
какого-либо региона; 
вылов биологических 
ресурсов. Закон также 
распространяется на 
компании, занимающие 
доминирующее поло-
жение на рынке услуг 

фиксированной телефон-
ной связи (в масштабах 
городов федерального 
значения или пяти и бо-
лее регионов). Эксперты 
PwC писали, что зача-
стую даже сотрудники 
предприятий «не знают 
о наличии у него статуса 
стратегического, что мо-
жет повлечь нарушение 
ими требований закона».
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Как популярный мессенджер поменял политику конфиденциальности

В Telegram — только через суд
АННА БАЛАШОВА, 
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА, 
МАРГАРИТА ДЕВЯТКИНА, 
МАРИЯ КОКОРЕВА

Telegram отказался от прин-
ципа не сотрудничать с 
властями: если пользователя 
подозревают в терроризме, 
по решению суда компания 
передаст его IP-адрес и номер 
телефона спецслужбам. Выйти 
из-под запрета в России изме-
нения не помогут.

Компания Telegram Messenger Inc. 
обновила политику конфиденци-
альности. Пользователи обратили 
внимание на это во вторник, 28 ав-
густа, хотя само обновление про-
изошло в середине месяца. Основ-
ным изменением политики стал от-
каз компании от принципа, по ко-
торому она не передавала данные 
пользователя третьим лицам, в том 
числе властям. Теперь Telegram мо-
жет раскрыть IP-адрес и номер мо-
бильного телефона пользователя, 
если получит судебное решение, ко-
торое подтвердит, что пользователь 
является подозреваемым в терро-
ризме, говорится в новой версии 
документа. Пока таких прецедентов 

не было. Telegram пообещал каждые 
полгода публиковать информацию 
о сотрудничестве со спецслужбами.

Другие изменения

В новой политике также указано, 
что компания может передавать 
данные о пользователях компани-
ям, входящим в группу Telegram. 
Это необходимо для улучшения ка-
чества сервиса. Другим пользовате-
лям, с которыми человек общался в 
мессенджере, могут быть доступны 
имя, номер телефона, фото профи-
ля. Часть информации (имя, фото-
графия) могут получить также раз-
работчики ботов. Если пользователь 
кликает по ссылке, присланной бо-
том, разработчик последнего по-
тенциально может узнать и IP-ад-
рес пользователя, предупреждает 
Telegram.

Сервис более подробно описал 
принципы работы секретных ча-
тов. В частности, мессенджер под-
черкнул, что ни при каких услови-
ях ни администрация Telegram, ни 
кто-либо еще не сможет получить 
доступ к переписке в таких чатах, за 
исключением случаев, если устрой-
ство, с которого велась переписка, 
окажется у третьих лиц. Пересылае-

мые в подобных чатах фото и видео 
загружаются на сервер Telegram, но 
из-за того, что шифруются отдель-
ными ключами, администрация 
сервиса не видит, к какому конкрет-
ному чату они относятся.

Мессенджер также указал, что 
может хранить метаданные (IP-ад-
реса, информацию об устройствах и 
Telegram-приложениях, которые ис-
пользовал пользователь). Это нуж-
но для предотвращения спам-рас-
сылок, оскорблений и других на-
рушений условий использования 
Telegram. Компания утверждает, что 
не использует данные пользовате-
ля, чтобы показывать ему рекламу, 
и хранит только ту информацию, ко-
торая необходима для безопасности 
и улучшения функционала сервиса.

Павел Дуров не ответил на во-
просы РБК.

Новый уровень

Руководитель некоммерческой ор-
ганизации «Роскомсвобода» (спе-
циализируется на защите цифро-
вых прав и анализирует реестр 
Роскомнадзора) Артем Козлюк свя-
зал изменения политики с GDPR — 
Общим регламентом по защите 
данных (General Data Protection 

Regulation), который вступил в силу 
в Европейском союзе в мае этого 
года. Документ ужесточает прави-
ла работы с данными пользовате-
лей и требует от медийных ком-
паний получать согласие на сбор и 
обработку персональных данных. 
«Почти все зарубежные компании, 
не только Facebook и Google, но и 
более мелкие, раз в полгода публи-
куют отчеты о запросах со стороны 
спецслужб, и это считается прави-
лом хорошего тона», — указал Ар-
тем Козлюк. Публичность этого 
процесса, по его мнению, снижает 
вероятность произвола со стороны 
спецслужб. «В новой политике кон-
фиденциальности речь идет о подо-
зрении именно в терроризме и нет 
слова «экстремизм», под который 
может попасть практически лю-
бая активность в Сети. Таким обра-
зом, значительно сокращается пе-
речень лиц, в отношении которых 
могут применяться какие-то санк-
ции», — отметил эксперт.

Главный аналитик агентства 
Combot, занимающегося Telegram-
маркетингом, Антон Проценко на-
помнил, что Telegram недавно по-
лучил $1,7 млрд на ICO (первичном 
размещении монет криптовалю-
ты или токенов) своей блокчейн-

платформы Telegram Open Network 
(TON). По мнению Проценко, это 
также обязывает Telegram описы-
вать риски гораздо подробнее, чем 
раньше. Наконец, среди причин 
смены политики конфиденциаль-
ности эксперт указал желание сер-
виса обезопасить себя от удаления 
из App Store или Google Play, что 
сейчас критично как никогда.

У ФСБ на карандаше

Руководитель Международной пра-
возащитной группы «Агора», пред-
ставляющей Telegram в суде, Павел 
Чиков в разговоре с ресурсом «Код 
Дурова» заявил, что нововведения 
являются следствием дела ФСБ про-
тив Telegram и результатом перего-
воров с властями. Впрочем, его кол-
лега, юрист «Агоры» Дамир Гайнут-
динов признал, что на ситуацию с 
блокировкой Telegram в России из-
менение политики конфиденци-
альности не повлияет. С апреля мес-
сенджер заблокирован по решению 
суда из-за того, что отказался пре-
доставить ФСБ ключи для расши-
фровки переписки пользователей. 
Представитель Роскомнадзора под-
твердил, что пока блокировка сер-
виса продолжается. 

И Н Т Е Р Н Е Т
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PwC представила прогноз развития индустрии развлечений и СМИ

Игры на $2,4 трлн
«2018 год станет первым годом, 

когда глобальная выручка от ин-
тернет-рекламы на мобильных 
устройствах превысит выручку от 
традиционной интернет-рекла-
мы», — отметили аналитики PwC: 
обороты составят $128 млрд про-
тив $124 млрд.

Российский рынок интернет-
рекламы  — крупнейший сре-
ди стран Центральной и Восточ-
ной Европы — к 2022 году должен 
увеличиться с $2,7 млрд на конец 
2017-го до $5,3 млрд (среднегодо-
вой темп роста — 15%). Рост в сег-
менте рекламы на мобильных 
устройствах в России будет дости-
гаться за счет социальных сетей, 
уверены аналитики PwC: каждый 
день как минимум в одну соци-
альную сеть заходят около 100 млн 
человек. При этом на мобильные 
устройства приходится 70% посе-
щений соцсетей.

По словам вице-президен-
та и  коммерческого директора 
Mail.Ru Group (интернет-холдингу 
принадлежат крупнейшие соцсе-
ти «ВКонтакте» и «Одноклассни-
ки») Элины Исагуловой, социаль-
ные сети сейчас — одно из основ-
ных «мест назначения» для поль-
зователей, при этом размер их 
аудитории и вовлеченность про-
должают расти. «Рекламодатели 
вкладывают деньги туда, куда пе-
ретекает внимание людей. Во вто-
ром квартале этого года мобиль-
ная реклама составила 64% от об-
щей рекламной выручки наших 
социальных сетей»,  — сказала 
Исагулова.

Кроме того, рост выручки мо-
бильного сегмента будет поддер-
живаться за счет увеличения ко-
личества абонентов с мобиль-
ным доступом в интернет: если 
в 2017 году в России насчитыва-
лось 97 млн абонентов с мобиль-
ным доступом в интернет, или 68% 
населения, то в 2022-м он достиг-
нет 82%, или около 117 млн або-
нентов. Доходы от предоставления 
фиксированного широкополос-
ного и мобильного интернет-до-
ступа остаются самыми крупны-
ми среди всех сегментов инду-
стрии — на них в прошлом году 
пришлось 30% от общего объема, 
или $6,5 млрд. К 2022 году сегмент 
сохранит лидерство и увеличится 
до $10,8 млрд.

Хотя в 2017 году рынок интер-
нет-рекламы в России так не обо-
шел по годовому обороту телеви-
зионную ($2,9 млрд), в ближайшие 
пять лет это точно произойдет: до 
2022 года рынок ТВ-рекламы будет 
расти менее значительными тем-
пами (среднегодовой темп роста — 
6,1%), чем интернет, и к 2022 году 
достигнет лишь $3,9 млрд.  

Массовая 
персонализация

С помощью анализа больших дан-
ных и искусственного интеллекта 
компании теперь могут адаптиро-
вать свои продукты под предпо-
чтения конкретных пользовате-

лей. Персонализация способствует 
удержанию и привлечению ауди-
тории, отметили аналитики PwC. 
Технологии, позволяющие анали-
зировать и персонализировать то-
вары и услуги, становятся все бо-
лее востребованными, а современ-
ные потребители, в свою очередь, 

отказываются от шаблонных про-
дуктов.

Эту тенденцию гендиректор 
агентства PRT Edelman Affiliate 
Глеб Сахрай объяснил стремлени-
ем, по крайней мере, некоторой ча-
сти людей «обладать уникальными 
вещами, которые бы отражали их 

индивидуальность». Однако тех-
нологии кастомизации были тру-
доемкими — требующими ручного 
труда, а значит, и дорогими. «Кон-
вейер, лучше всего отражающий 
суть безликих массовых продуктов, 
как раз был создан с целью снизить 
издержки. Современные же техно-

логии, связанные со сбором и ана-
лизом больших данных, роботи-
зация, искусственный интеллект 
вместе дали уникальную возмож-
ность производить и продавать 
уникальные (на самом деле — ско-
рее кастомизированные) товары по 
цене массовых», — пояснил Сахрай.

Ситуацию на российском рынке виртуальной реальности аналитики PwC называют «сложной»: устройств слишком мало, 
чтобы можно было с их помощью зарабатывать на рекламе

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Страна 2017 год 2022 год (прогноз) Среднегодовой темп роста, %

Интернет-реклама

США 88 127,39 7,7

Китай 45,72 80 11,8

Япония 12,09 15,16 4,6

Германия 7,86 10,07 5,1

Россия 2,67 5,35 15

ТВ-реклама

США 70,1 74,86 1,3

Китай 13,5 14,03 0,8

Япония 13,2 14,48 1,9

Германия 5,37 6,01 2,3

Индонезия 4,62 7,1 9

Индия 4,03 6,86 11,2

Россия 2,91 3,9 6,1

Объемы рынков индустрии развлечений, выручка, $ млрд

Страна 2017 год 2022 год Среднегодовой темп роста, %

Виртуальная реальность

США 1,45 7,19 37,7

Китай 0,73 4,59 44,5

Япония 0,4 2,86 47,7

Германия 0,21 1 36,3

Россия 0,02 0,18 51,3

Киберспорт

США 0,184 0,467 20,5

Китай 0,117 0,338 23,7

Германия 0,055 0,113 15,3

Япония 0,011 0,042 31,2

Россия 0,01 0,032 25,5

Индонезия 0,003 0,015 41,2

Индия 0,002 0,014 56,6

Источник: исследование PwC «Всемирный обзор индустрии развлечений и СМИ: прогноз на 2018–2022 годы»

Ф
О

ТО
: K

im
 K

yu
ng

 H
oo

n/
Re

ut
er

s



29 августа 2018 года
Среда

No 145 (2869)
ИССЛЕДОВАНИЕ       Б И З Н Е С       11

вы 
прекрасны,

когда 
помогаете

другим

0+

благотво-
рительные 

чтения

с

Николай 
Фоменко
Елена 
Захарова  
Григорий 
Служитель

9.09.18
11:00 

Ждем вас в гостиной РБК у памятника Юрию Долгорукому Реклама

Как изменится российская индустрия 
развлечений к 2022 году

Выручка, $ млн       2017 г.      2022 г.

6549
10 846

Доступ в интернет 

2665
5353

Интернет-реклама 

2268
4832

Видеоигры 

2912
3908

Телевизионная 
реклама 

1423
1517

Книгоиздание 

1320
1495

Деловая информация 
(b2b)

942
1207

Киноиндустрия 

643
834

Музыкальная 
индустрия 

652
747

Издание журналов 

628
645

Наружная реклама 

537
407

Газеты 

175
331

ОТТ video

264
292

Радио 

22
178

Виртуальная 
реальность 

10
32

Киберспорт

1753
Платное телевидение 

1534

Источник: исследование PwC «Всемирный обзор индустрии развлечений и СМИ: прогноз 

на 2018–2022 годы»

Взлет VR

Виртуальная реальность станет са-
мым быстрорастущим сегментом 
как в России, так и в мире: его еже-
годный рост составит 51,3 и 40,4% 
соответственно. Тем не менее доля 
этой технологии в общем объеме 
российского рынка развлечений 
составит всего 0,5%, или $178 млн. 
Прирост в первую очередь будет 
достигнут благодаря интересу по-
требителей к видео и играм в фор-
мате виртуальной реальности.

Сейчас на российском рын-
ке представлено сразу несколько 
портативных шлемов виртуаль-
ной реальности — устройства от 
Microsoft, шлемы от HTC, Oculus 
и других производителей. Но си-
туацию на рынке виртуальной ре-
альности аналитики PwC называ-
ют «сложной»: устройств слишком 
мало, чтобы можно было с их по-

мощью зарабатывать на рекламе. 
Более привлекательными на дан-
ный момент являются направле-
ния разработки b2b-приложений 
для шлемов, а также игровые ат-
тракционы.

«Умное»  
телесмотрение

В лидерах по темпам роста в Рос-
сии — на 13,6% ежегодно — оказал-
ся сегмент ОТТ-видео (технология 
предоставления видеоуслуг через 

интернет). Правда, его развитию 
по-прежнему мешает пиратство, 
отметили в PwC.   «Видео по за-
просу» с разовой оплатой про-
смотра (TVOD) занимает в России 
более значительную долю рынка, 
чем во многих развитых странах, 
и  к  2022  году больше трети вы-
ручки ОТТ-сегмента будет все еще 
приходиться на такую модель.

Киберспорт высших 
достижений

«Геймеры — лакомый кусок для 
многих бизнесов» — так описыва-
ют в PwC состояние сегментов ви-
деоигр и киберспорта. Киберспорт 
имеет второй по величине в Рос-
сии среднегодовой темп роста — 
25,5%. В 2017 году совокупная 
выручка видеоигр и киберспор-
та на российском рынке состави-
ла $2,2 млрд, что почти на милли-
ард больше, чем в 2013-м. Основ-
ную выручку киберспортивным 
организациям приносят доходы 
от спонсорства (к 2022 году PwC 
оценивает объем только «спонсор-
ских денег» в $10 млрд). «В боль-
шинстве видов спорта — и кибер-
спорт здесь не исключение — ос-
новную часть доходов составляют 
спонсорство и медиаправа, — рас-
сказал гендиректор Epic Esports 
Events Максим Маслов.  — Есть 
редкие исключения в виде тур-
нирной платформы FACEIT, кото-
рая зарабатывает именно на кли-
ентах, обычных игроках, но прак-
тика такова, что основной источ-
ник заработка киберспортивных 
организаций — это так называе-
мые b2b-деньги».

Ярослав Мешалкин, директор 
по стратегическим коммуника-
циям киберспортивного холдин-
га ESforce, отметил «тенденцию 
абсолютного роста» [спонсорских 
денег], когда все больше новых 

брендов, ранее сотрудничавших 
только с традиционными видами 
спорта, видят в киберспорте но-
вую для себя аудиторию, с которой 
они готовы экспериментировать и 
в которую считают нужным инве-
стировать. «Практически никто не 

остался в стороне: в киберспорте 
сейчас банки, продукты питания, 
ретейлеры, автопроизводители, 
бренды одежды и авиакомпании — 
сложнее сказать, из какой отрасли 
в нашу индустрию еще не заходи-
ли», — отметил собеседник РБК.  

Основную выручку киберспортивным 

организациям приносят доходы 

от спонсорства — к 2022 году PwC 

оценивает объем только «спонсорских 

денег» в $10 млрд



Итоги:

Москва — мой родной город. Работа 

в Москве для Москвы доставляет мне 

огромное удовольствие. Находясь здесь, 

не очень понимаешь, как может быть 

по-другому, но, сталкиваясь со смеж-

никами из других регионов, начинаешь 

проникаться теми условиями, которые 

созданы для бизнеса в нашем городе. 

Москва предоставляет огромные возмож-

ности для открытия практически любого 

бизнеса. Город наполнен идеями людей, 

которые сюда стекаются со всего мира, 

они так и витают в воздухе. В Москве от-

сутствует слово «завтра», только «здесь» и 

«сейчас» — наш город не прощает инерт-

ности. Смелые, настойчивые и трудолюби-

вые могут достичь любых целей, которые 

они перед собой ставят. Здесь ничего 

не мешает пробовать свои бизнес-идеи 

и отрабатывать те, что уже долгие годы 

успешно работают в других мегаполисах 

мира. Почти всегда, приезжая в другие го-

рода мира, ловлю себя на мысли, что они 

несколько провинциальны по сравнению 

с Москвой. Может, это москвич говорит 

во мне. Часто бывает так, что ты видишь 

новости, о чем бы то ни было, а это уже 

есть у твоих друзей, ты видел на улице или 

внедрено в производство.

Еще за последнее время в нашем городе 

наметилась замечательная тенденция, что 

люди и компании зарабатывают деньги не 

только ради денег, но и для расширения 

своей деятельности, благотворительно-

сти, инвестиций, что открывает молодому 

бизнесу огромные просторы. Умудренные 

бизнесмены всегда подскажут и предосте-

регут от неоправданных рисков.

У нас в городе проходит огромное коли-

чество всевозможных бизнес-форумов, 

встреч с успешными бизнесменами, где 

при желании можно воспользоваться ин-

тересной бизнес-моделью, завести полез-

ные знакомства, да и вообще находиться 

в гуще событий бизнес-сообщества.

 Я люблю свой город. В нем необъяс-

нимым образом уживаются прошлое, 

настоящее и будущее, что открывает 

дополнительные направления для ведения 

успешного бизнеса.

Как вице-президент МТПП, долгие годы 

курирующий вопросы содействия внешне-

экономической деятельности столичных 

предпринимателей, могу сказать, что 

немного завидую тем, кто сейчас начинает 

свое дело в Москве. Даже несмотря на до-

статочно сложную внешнеполитическую 

ситуацию и санкционный режим, выход 

на международные рынки для бизнесме-

нов становится более прозрачным, понят-

ным и экономически просчитанным. У них 

есть возможность принимать участие в 

крупнейших международных выставках, 

выставляясь на коллективных стендах 

правительства Москвы. Причем недавно 

созданный Московский экспортный центр 

берет на себя большинство расходов. 

В городе проходит множество семинаров 

и конференций, посвященных особен-

ностям ведения бизнеса в той или иной 

стране. Например, Московская торго-

во-промышленная палата традиционно ор-

ганизует Таможенный семинар, на котором 

выступают руководители Федеральной 

таможенной службы и доносят до наших 

слушателей все новации, связанные с при-

менением таможенного законодательства. 

Выступают эксперты-практики, которые 

помогают обойти все «подводные камни», 

связанные с ведением ВЭД. 

Немаловажную роль в содействии выходу 

на зарубежные рынки и налаживании 

деловых контактов играют бизнес-миссии 

в различные страны и регионы, которые 

также организует МТПП. В этом году мы 

уже осуществили две такие миссии — 

в Стамбул и Гамбург. Результатом стал ряд 

подписанных соглашений и контрактов. 

До конца года в наших планах — организа-

ция b2b-встреч для членов Гильдий МТПП 

с предпринимателями Болгарии, Венгрии, 

Германии, Японии и Тайваня.

Как показывают наши многочисленные 

переговоры с нашими партнерами из раз-

ных стран, бизнесмены и Европы, и Азии 

заинтересованы в сотрудничестве, несмо-

тря на все политические решения. И наша 

задача — помочь наладить контакты между 

бизнесом разных стран и регионов и ока-

зать столичным бизнесменам весь спектр 

услуг: от помощи в оформлении пригла-

шения до сопровождения их на выставках 

и организации деловых встреч

2018 год. Реклама. 18+*Файн Кастом Мекеникс, би ту би
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